

PRESENTACION

*El Departamento de Historia y Geografía ofrece en el presente número de **Universitas Humanística** una selección de trabajos de sus profesores y de otros colegas de universidades nacionales y extranjeras que participaron con el Departamento en el II Simposio de Literatura e Historia Colombiana y el III Congreso Anual de Colombianistas Norteamericanos, evento cultural que fue inaugurado por el Señor Presidente de la República Dr. Belisario Bentancur, y que tuvo por sede la Universidad Javeriana a través de nuestra Facultad de Ciencias Sociales, del 25 al 28 de junio de 1986.*

Dicho certamen que contó con un apreciable despliegue informativo nacional, congregó a prestigiosos especialistas, estudiosos, creadores e investigadores de nuestra historia y nuestra literatura, vinculando así a más sectores de nuestra sociedad y de los Estados Unidos y Canadá, al interés intelectual por nuestra cultura.

*En la primera sección de este número, "**Reflexiones en torno a la Historia**", el profesor Juan Carlos Eastman aborda la sentida necesidad de replantear el deber del historiador ante la crítica problemática nacional y el compromiso de contribuir a la construcción de un futuro más pacífico y humano.*

*La segunda sección "**El siglo XIX, contexto histórico de la Constitución de 1886**" presenta algunos trabajos de la temática central del Simposio y el Congreso. El ensayo del profesor norteamericano Robert Davis sobre "**Balmes, Mariano Ospina Rodríguez y José Eusebio Caro**", establece la importancia del posible influjo del pensador español o de las fuentes comunes a los tres, en el naciente partido conservador. Por su parte, el Padre Alberto Gutiérrez, S.J., Decano Académico de la Facultad, sustenta algunas tesis sobre el viraje político de Núñez y su cambio de actitud hacia la Iglesia en "**Dialéctica del pensamiento político-religioso de Rafael Núñez**". El trabajo de nuestros profesores Pedro Luis Riveros y Gabriel Torres "**Concepción del desarrollo en Rafael Núñez: Ensayo**", representa un esfuerzo por la construcción de modelos de análisis para una completa y mejor comprensión de la **Regeneración**. El doctor Javier Ocampo López, prestigioso colega de la UPTC de Tunja, en su trabajo "**Positivismo Spenceriano y tradicionalismo en la Constitución de 1886: La Regeneración**" analiza la acogida de las*

ideas de Spencer por Núñez y la incipiente burguesía, así como el papel de ellas en la aproximación al tradicionalismo representado por Miguel Antonio Caro. Según expresa el título de su ensayo, el colombianista norteamericano e historiador George Brubaker muestra las características, realizaciones y fracasos de la Generación del Centenario e invita a una investigación más profunda sobre la misma y su influjo en el período de relativa calma vivido entre 1914 y 1946.

Dos trabajos de profesores del Departamento componen la sección **"Investigaciones"**. El doctor Julián Delgadillo expone el contexto económico y social bajo el cual una esclava busca, en 1800, el reconocimiento de la libertad de su hijo, quien habiendo nacido libre fue vendido como esclavo. También con base en fuentes del Archivo Nacional y documentación bibliográfica, el doctor José Agustín Blanco ofrece un tema de localización geográfica: **"Dos haciendas del siglo XVII en la Provincia de Cartagena"**. La descripción de las mismas y su importancia en la producción, según riguroso análisis de documentos, permite al autor cuestionar el papel de la posición geográfica en el ulterior desarrollo y los resultados de ambas haciendas.

La sección **"Historia y Literatura"** incluye dos trabajos que formaron parte del Simposio y el Congreso de Colombianistas. **"La Literatura como instrumento de explicación histórica: una novela en la región del Quindío"**, de nuestra profesora Piedad Gutiérrez, representa un importante avance en el esfuerzo de un quehacer interdisciplinario del Departamento de Historia con el Departamento de Literatura. En esa línea y con igual propósito, se publica a continuación **"Literatura e Historia: otras posibilidades de relación"** que constituye la respuesta del profesor de Literatura Cristo Rafael Figueroa.

La sección **"Historia Oral"** publica dos trabajos de la Universidad de Miami, que igualmente fueron expuestos en el acontecimiento cultural de mitad de año en Bogotá. Steve Stein, colombianista norteamericano y director del Departamento de Historia de la Universidad de Miami, plantea algunas ideas sobre el valor, las limitaciones y el método del testimonio oral, a propósito de su experiencia al aplicarlo en una investigación sobre las condiciones de vida obreras en Lima, entre 1900 y 1930. El segundo trabajo es de nuestro profesor Germán Mejía, quién está terminando su postgrado en la misma universidad norteamericana. Bajo el título **"El Sujeto Social y la Historia Oral: una propuesta metodológica"**, se fundamenta la necesidad de recuperar el Sujeto Social en el quehacer investigativo de las ciencias sociales y de convertir la historia oral en algo que trascienda su carácter de método, para lograr el testimonio auténtico del Sujeto Social en su vida cotidiana.

Cierra el presente número la Disertación **"Bolívar y la Santa Alianza"** leída por el Padre José Rafael Arboleda, S.J., el pasado 29 de septiembre, en el solemne Acto Académico en que la Universidad le otorgó el título de **"Doctor Honoris Causa en Ciencias Sociales"**. La incorporación de dicho trabajo en este número de Universitas Humanística dedicado a Historia, expresa la satisfacción, el reconocimiento y la gratitud de la Facultad y del Departamento de Historia y Geografía al Padre Arboleda, antropólogo, sociólogo e historiador, por sus valores humanos y científicos, y por sus años de entrega a la Universidad y a la formación de la juventud colombiana.

No quisiéramos terminar esta presentación tan llena de satisfacciones y promesas, sin mencionar algo más sobre la historia y los historiadores; contra la tradicional imagen de

una afición y de una actividad erudita, progresivamente se ha erigido con maravillosa solidez y solvencia la historia científica y los historiadores como profesionales; y un elemento que ha caracterizado su fuerza y creciente peso: la historia y la vida cada día van más tomadas de la mano. Es por ello que los encuentros de historiadores siempre dejan un ambiente creador y vigoroso.